
因果不虚（一） 

因果不虚有它的理论，也有实际的修法，现在讲的是一个实际的修法，先给

大家简单地要介绍一下因果学说。前几天刚刚讲过了缘起--《佛说稻秆经》，《佛

说稻秆经》 讲了外因缘、内因缘，这个外因缘当中讲的都是因果，里面讲得很

清楚了，希望大家好好参考。我们很多人虽然学佛学了很长时间，但是最后这个

因果和轮回，这两个关还没有过，还没有彻底地说服自己，这个修法一定会受到

很大的影响，这个特别地重要。 

首先简单地说一下这个因果，佛教认为外面的这个大自然，还有我们的内在

的精神，内心的各种各样的情绪上的变化，还有我们的一生当中的幸福、快乐、

痛苦、不快乐，这一切都是在一个因果的网络当中循环，很多时候这些外在的大

自然的变化，还有我们自己的内在的变化，这些都是不以人的意志所转，那为什

么是这样子呢？因为它有一个自己的规律。 

大自然的变化有它的规律，我们内在的精神，也有它的规律，我们生活当中、

人生当中所发生的一切也有它的规律，它们不以我们的意志为转移，原因就是这

样子，这个规律是什么呢？我们很多人，尤其是没有学佛的人都觉得外面的大自

然的变化，是一个客观存在的规律，我们生活当中很多规律、变化也是这样，客

观存在的因素导致的变化，有些时候我们遇到一些不能以这样子的方式解释的事

情，一些很特殊、很奇妙的，我们永远都用两个字来解释就是巧合，认为是巧合，

我们真的知道这个是巧合吗？除了巧合以外 我们真的能够排除其他的原因吗？

我们没有这样子的能力，但是我们就是习惯性地会说这是巧合，但是这个是不是

巧合，我们要进一步地去了解，进一步地去学习、研究，这样子以后才知道。 

实际上是没有那么简单的，比如说地球围绕太阳，月球在地球的周围，在它



的轨道上运行，这个原因是什么呢？过去大家都是认为是万有引力，地球有万有

引力，太阳有这样子的引力，因为这个引力月球在地球的轨道上转，它也不会靠

近地球也不会落到地球上，不会离开地球远走永远都在这个轨道上转动，其他的

行星都是这样子，是万有引力它的力量；后来就发现除了这个万有引力以外 还

有一个就是暗物质和暗能量，这个是后来才发现的。在这之前几百年，大家都认

为是引力，每一个星球它有引力，是这样来解释的，解释不通之后发现原来有一

个叫暗物质、暗能量的东西，它们两个在整个宇宙的全部物质当中已经占了 96%，

我们今天看到的所有的物质，包括在山上看到的夜空，晚上看到的所有星星，全

部加起来不到宇宙的 4%，这个宇宙的结构当中，就有这么一个庞大的物质在起

作用。 

每一天地球的自转、公转，这些星星的这些转动，跟这些物质有关系，但是

我们从来没有看到过，这就说明我们的宇宙当中确实存在着非常多的我们看不见

的东西，这些物质也在发挥作用，但是我们没有看到，这个因果的解释也是这样

子。 

我们看到的生活当中所发生的一切，能够用客观存在的原因解释得通，就会

说这个是客观原因，如果解释不通我们就说这个是巧合，除了这个以外我们没有

更好的的解释，但是生活当中发生的一切，当然有客观因素，那么除了这个客观

因素，还有没有其他的原因，我们所讲的这个客观的因素，再加上这个巧合，这

两个确实是没办法解释，我们人生当中的很多事情，它绝对不是一个巧合，它就

有一个规律，如果是巧合的话，那么一个人两个人的生活当中才是这样子，不可

能成千上万个人都是这样子，如果是成千上万个人都是这样子的话，那么不是巧

合，这里面有一个规律，但是这个规律我们没有看到。 



我们不知道，所以我们的这些想法是很愚味的、非常幼稚，我们的感官是非

常非常愚钝，看不到一些很深奥的东西，我们的感官只能看到这个世界的一些表

面的现象，感官看不到的意识也没办法知道，所有观点都是来自于感官提供的，

我们对这个世界的认知、了解 80%都是来自于我们的视觉，不是听觉、嗅觉、 触

觉，我们的视觉它是漏洞百出的，它提供的信息没有什么可靠可信度，所以我们

要进一步地去了解这些东西，进一步地去寻找其他的答案，有没有其他的因素，

我们所看到的这些客观因素以外还有没有其他的，这个很重要的。我们去了解的

时候会发现，有些细微的因果是我们的眼睛看不到的，耳朵听不到的，但是这个

世界上有一些智慧能够发掘到它、可以看到它的，当我们自己的意识提升了以后

也可以感觉得到它的存在。 

我们前几天学过的 《稻秆经》，这个里面就讲过了因和果是相似，俗话说”

种瓜得瓜,种豆就得豆”,种瓜不会得豆,种豆不会得瓜,因和果它是相似的,”善有善

报 恶有恶报”,实际上就这个规律 ,宇宙当中的万事万物都在因果关系里，所有事

物的变化、发展都由因和果决定，它的因就决定它的果的去向，比如说全世界所

有国家的法律也是这样子，犯法就有法律的惩罚，当然这个是人为的 不是自然

的，在大自然当中也有一个规律，如果我们去做了坏事，就有一个不好的报应，

做了好事就有一个好报，它不是人为的是一个自然的规律，它的存在是合理的，

我们没有理由去否定它，当然相信和不相信是个人的事情，我们不强加谁一定要

去相信，因为你不相信 所以要否定这个是没有说服力的，你不相信是你主观意

识的见解，就是因为不相信，所以这个不成立，是没有道理的。 

有没有一个理由，来证明这个因果的存在呢，大体上来讲“善有善报，恶有恶

报”，我们已经接受了，大自然的所有的规律都是这样子，善和恶也是这样子，因



和果是相似的。但是一些具体的问题上面，比如说今天遇到一个问题，那么它是

什么原因，它是不是因果关系，它是不是善恶的报应，这个我们就说不出来了，

我们要否定它是善恶的因果也否定不了，要肯定也没有什么理由肯定，这个时候 

我们需要一个更高的智慧来看这个问题，这个更高的智慧就是佛的智慧，除了佛

以外，稍微有一点神通的人也可以看得出来，比如说这个人这一生，做了一些什

么样的事情，因为他做了这个事情，他下一世又变成什么样子，有神通的人能够

看得出来，那佛的智慧当然是神通广大无边，他可以看得出来，我们今天没有佛

的智慧也没有世间的神通，这两个都没有的情况下，我们自己要去看是没办法了，

只能看神通、有智慧的人看他们怎么讲，比如说我们这一本书、这张桌子是一个

静止的物体，我们看不到它的运动，但是显微镜下面它是运动的，这里没有一个

静止的物体，我们的眼睛看不到也没有显微镜，在这个时候我们怎么办呢，那我

们要听通过显微镜看过这张桌子那些人怎么说，我们只能相信他们，因为他们有

显微镜，就是这样子的道理。 

在因果一些细节的问题上，我们自己去看，我们看不出来，但是我们推理的

话可以推得出来的，因为这个大的宇宙，都是一个这样子的因和果的关系，而且

这个因和果是相似的，就是像种瓜得瓜种豆得豆这样子，这个成立了以后，我们

的这个因果也是这样子，形式逻辑学里面，就有大前提、小前提、然后就是结论

不就有三个吗，我们的宇宙万事万物都在这个因果当中发展，整个的宇宙都是这

样子，这叫作大前提；然后我们的这个善和恶，也不例外，它也是大自然规律的

一部分，小前提，最终的结论成立了，它是善应该有善报、恶应该有恶报，我们

的眼睛没有看到，但是我们可以这样子去推理，这是没有问题的。 

现在我们需要提升我们的智慧，我们的智慧提升了以后，那个时候就不是这



个推理，而是我们很清楚地可以看得到这样子，这叫作因果。我们可以这样子理

解，比如说今天我们生活当中就发现了一个意外的事情，它可能有两个因和缘，

一个是近因和近缘，也是当下的因和缘，也就是我们讲的客观的因素，另外一个

它有可能有一个远的因和缘，远的因和缘是什么呢？是上一世再上一世的时候做

了一些事情，做的这个事情，就导致了这个结果。气象学上面有一个蝴蝶效应，

有一场龙卷风，有可能是两周之前或两个星期之前，有一个蝴蝶它把它的翅膀扇

动了几次，它的翅膀扇动以后它身边的空气产生了变化，这个变化再大、再大、

再大最后导致了今天的这个龙卷风，这个是龙卷风的源头，是一个蝴蝶翅膀的扇

动，这叫作蝴蝶效应。同样我们今天生活当中发生的一些事情，看起来就是一个

现实，是一个客观的什么因素，但是实际上除了这个客观的因素以外，它还有一

个更远的地方有一个因素，可以导致今天的结果，比如说我们母亲和父亲生的两

个双胞胎，所有的客观的因素、条件、接受的教育、家庭的背景等等全部都是一

样，但是他们的性格不一样，未来的命运也不一定是一样的，那么为什么是不一

样，这个是什么原因呢？ 

这个里面我们如果说是巧合，如果是巧合的话，那么一个人两个人可以说是

巧合，但是基本上都是这样子，没有一个是完全一模一样的命运，那么这些人为

什么呢？他父亲母亲他们接受的文化、家庭背景、客观条件都是一样，为什么命

运就不一样？为什么人生的遭遇就不一样?如果人生当中的一切都是以我们现在

看得到的因素决定的话,那么这两个人的人生待遇、命运应该是一样的，但是不一

样，这个现实我们要去解释，没有办法解释，我们只能说巧合，这类的事情很多

很多，这里面就是有一个我们看不到的因缘，在这个当中我们每一个人自己去思

考，自己的生活当中，或者是他人身边的生活当中去思考的话，我们会找到很多



这样子的例子， 就说明除了我们现在的客观的因素，还有一个或者是更有力的

因果在里面，我们看不见 但是它在。 

我们这个宇宙没有那么简单，没有我们的感官看到的那么简单，我们人的生

活当中发生的很多很多事情，也没有我们所想象的那么简单，还有一个就是如果

我们靠感官，我们以为可以了解到这个世界，那这个真的是太幼稚的想法了，根

本就不是这样子，我们的这个感官真的看不到，它看到的很多东西是假的，它没

有看到的很多东西是真实存在的，其实佛教里面很早就讲了，那么现在这个高科

技的技术越来越发达了以后，我们越来越明白，我们的感官其实是看不到这个世

界的。让我们越来越不相信我们自己的感官，那这样子的年代，如果我们还说：

我没有看到的都不存在，那这就是一个非常可笑、非常幼稚的，所以我们就没有

资格说，我们的感官没有看到的东西是不存在的，因果就是这样子。 

接下来 还有一些具体的疑问，比如说有些坏人，做了很多很多的坏事，但

是他一生都是过得好好的，没有看到有什么报应，那这个是不是说明因果不存在，

有些好人他做了一辈子的好事，但是也没有看到什么好报，这个是不是说明因果

不存在？还有就是说我自己做了很多很多的善事，帮助了很多人等等，但是我没

有发现我做了这些以后更加地顺利、过得更加地好，是不是因果不存在，这些都

是不对的。 

首先我们要了解一下，这个大自然的因果是什么样子，大自然的因果比如说

种水果，要两年、三年以后才能够吃，然后种一些粮食，五个月六个月以后可以

吃，有些蔬菜可能是半个月一个月以后才可以吃，这些大自然当中的因果规律，

它有早成熟晚成熟，不是今天种明天吃，也没有今天种两三天就可以收的，凡是

这些因果的东西，都是有一个时间，而且这个时间也是不一定的，因果也是这样



子。我们今天人过得好或者过得不好，这个因果不是我们这一生当中所做的，这

是我们上一世再上一世做的这个善和恶的报应，今天我们健康也好不健康也好，

工作顺利也好不顺利也好，当然我们不会把全部的顺利和不顺利、健康和不健康

用善恶因果来解释，佛教里面讲得很清楚了，是不是我们的生活当中发生的一切，

都是跟善恶有关系呢？没有关系的。我们的生活当中所发生的，也有很多是跟我

们的前世的善和恶没有关系的，这样子的事情也是有的。不是说全部都是以善恶

的因果来衡量，但是我们今天的这个过得好与不好，这些如果跟善恶因果有关系

的话，那这个善恶不是我们这一世造的善恶，就是上一世再上一世的，佛教里面

就讲四业造业的业。 

四种业是什么呢？就是顺现生、顺后生、顺次生、简单地讲的话就是现世受、

来世受 、以后受、不定受四个不同的业，现世受有一些业就是现世受，这一生

造这一生受，这个就是长得比较快的这些蔬菜一样，几周就可以收了就是这样子，

这叫作现世报。一般都是一个一些非常严重的罪过，或者是非常伟大的善，比如

说上半辈子做了，下半辈子就可以受这个果报，这叫作现生、顺现生法、现法受，

实际意思就是说，这一生当中去造这一生当中受，叫作现世或者是现生受，第二

个就是下一生受，下一生受的这个也是来生受，它一定会来生受它不会这一生受，

也不会第三世以后受，罪恶当中就像五无间罪，那么它也不会现世报它一定会来

世就受这个果报，比如说这个人他造了五无间罪，佛教里面是很严重的罪过了，

但是他这一生当中，他还是会过得好好的，他不会因为他造了这个五无间罪，这

一生过得不好，但是它是来世报，它不是现世报，所以造了五无间罪的人有可能，

他这一生当中是健康、发财、顺利，什么受都没有出现都有可能。为什么呢？他

上一世做了一些善的法、造了善业，那么他现在的健康、发财、顺利跟现在他这



一生造的这个五无间罪没有关系的，跟上一世的有关系，所以他有可能他这一生

当中，什么都不出现，就是就一生当中过得好好的，但是下一世就会有这个果报，

那这叫作来世受的业。顺后受业就是第三世以后，它不会这一世受，它也不会第

二世，就是下一世受，然后下下一世就是第三世以后，就未来的某一个世，它就

会受这个果报，那这个叫作后受业。后受业就是第三世以后 就会有果报，不定

受业：不定受就是说，它这个业不一定，不一定能够受它的果报，因为这个果报

很小，如果在未来，它遇到什么其他的原因的话有可能这个就没有不报，那不报

的话是不是因果不虚，那这个是不是矛盾呢？也不是因为它不报也有不报的原因，

它不是没有理由就不报，其他的善恶这些果报，因为它的因果的关系比较大，它

的因就比较强大 能力比较强大，它一般都是不会不报的，所以不叫不定后面叫

不定，那这个果就是有这样子的四种果。 

所以我们这一生当中，好人没有什么好报，这个证明不了什么。然后坏人比

如说这一生当中，他没有遇到任何的恶报，那这也就不能说明，它的因果不存在。 

因果的规律是大自然规律里面的一部分，有神通的人也看不全面，是非常有局限

性的，除了佛的神通，是广大神通无限的神通，才能够看得出来。今天的一个非

常微小的种子，它永远都不会无因无缘不发挥作用，总有一天会成熟的，什么时

候成熟，佛的神通才能够看得出来，我们世俗的有神通的人看不出来的。我们不

要以为我今天就做了一个什么好事，明天后天遇到了什么挫折就想不通，觉得没

有因果关系；我们不要鼠目寸光。 

轮回就是一个非常非常漫长的过程，在这个轮回当中我们做的这些事情，或

者我们播下去的这个种子，有非常不可思议的量，这些种子都在我们的内心当中，

它会一步一步地会成熟，它先成熟什么 后成熟什么呢？也有一个规律，这个我



们得去学 《俱舍论》、《阿毗达磨俱舍论》，如果他的偷盗，他经常偷东西也杀生，

两个都是长期做的话，那么这个当中哪一个先成熟呢，他更执著哪一个哪一件事

情，比如说他特别地在乎、特别地喜欢偷东西，那么他偷盗的这个果报就会先成

熟的等等，就是有这样子的规律。  

我们的阿赖耶识，是我们最基础的精神，也就是我们人的心，就是人的意识

的最底层、最基本的意识，我们做的任何一件事情，表面的这个东西结束，但是

它产生了一个能量，放在我们的这个意识当中，储存在这个意识当中，比如说我

们生气了打人骂人，结束了以后就看不到，这个行为已经消失了不存在，我们以

为这个消失了结束了，但是它还没有结束，它这个表面的行为结束了但是它有一

个能量，就有一个种子有一个能量储存在我们的阿赖耶识里面，我们的阿赖耶识

就像一个电脑的硬盘一模一样的，然后善和恶的这些各种各样的这些种子，就像

这个硬盘上面的数据，上面各种各样的信息的，现在就是就播下了一个这样子的

东西，它自己消失了，但是它把一个能量储存在这个里面，同样的我们去行善今

天做了一件非常非常好的事情，那么这个做完了以后，表面上看这个事情已经结

束了，自己也非常地开心，表面上看就没有什么了，但是它同样也就有一个能量，

储存在我们的这个阿赖耶识里面，所以我们的阿赖耶识里面，就是有成千上万的

这样子的种子，有成千上万的善恶的能量，它就一个一个地会成熟的，那么成熟

的时候，我们的生活当中就会出现幸福不幸福等等，这些事情它的原因，这个叫

作原因，并不是说这个生活当中发生的一切事情都是善恶因果，不需要客观因素

不是这么讲，客观因素也需要，另外一个原因也需要，这两个加在一起，比如说

我们的电脑，硬件和软件都需要才能够完成工作，我们的电话、手机除了看得到

的机器以外，有一个我们看不见的无线电波，看见的东西和看不见的东西，两个



因缘和合了以后，我们的话可以传给对方，对方的话可以传到我们这里，是这样

子完成的。 

我们的这个生活当中，有些时候就会发生一些，我们根本就控制不了的东西，

根本就不应该发生的事情。按常理来讲的话就是不应该发生的这些事情，好的也

好不好的也好，这些原因就是因为不仅仅客观的因素、当下的因素，还有一个更

远的因素，这两个近因和远因加在一起，就会发生很多事情，这个叫作因果，这

个确实是没有办法否定的。不管是科学也好，哲学也好，任何一个学说没办法否

定，这就是大自然的规律。我们前几天学 《稻秆经》 的时候，里面也有一句非

常重要的话：“如来出世，若不出世， 法性常在”，意思就是说释迦牟尼佛出世也

好，不出世也好，这个自然规律永远都是存在的，法性常在就是这个，法性就是

一切法的本性，万事万物的规律，自然的规律，跟释迦牟尼佛的出现有什么关系

呢？没有什么关系，它本来就是这样子。释迦牟尼佛出现了也是这样子，不出现

也就这样子，这个万事万物都是这样，所以佛教不会说大自然是佛-释迦牟尼佛

创造的呀，这个因果是释迦牟尼佛创造的呀，或者是另外一个神-就一个万能的

神在主宰呀，佛教不会这样子说。佛教认为万事万物的变化，有它自己的变化、

自己的因素，这就是像自然科学是一样。但是里面有一个自然科学目前还没有证

实的一些其他的比较深奥的东西以外都是一样，这叫作因果不虚，永远都是不错

乱的，永远都是不虚的 

首先我们推理的时候，大家想想我们的万事万物的因果都是这样，它的因跟

它的果里面就是有一个很密切的关系，相似的关系，植物也是一样，种瓜得瓜种

豆得豆，然后动物有情众生也是这样的，鸡生鸡狗生狗都是一个这样子，因和果

都是一个相似的东西，所以善的果报就是善，恶的果报就是恶，善的果报永远都



不会是恶，恶的果报也不会是善，所以善恶的因果其实不是什么很难理解的，我

们种个地就是这样子的道理，因为种地的人他知道这个道理，所以他就去种地啊，

这一样的道理很简单的，但是如果说很简单，如果我们深入地去了解，当然这里

面有些东西是我们的感官是根本没办法知道的，除了有神通，而且有像佛这样子

的广大神通才能够知道，一般的神通都没办法知道的，因果就是这样子。  

  我们学佛一个非常重要的事情就是轮回，人到底有没有后世、来世这是非

常重要的，我们必须要静下心来研究去思考，这个一定要确定不能模糊，这个模

糊了以后我们就没办法走下去这是一个，另外一个就是今天我们讲的这个到底善

有没有善报恶有没有恶报，有或者没有 这个必须要确定， 这两个问题解决了以

后，我们可以在这个基础上进一步地去学习佛教的人生观世界观，这样子进一步

地去了解些佛教更深入的东西。 

首先我们给大家提供一个思维、思考的方式，给大家提供一些信息，大家可

以通过这些思维的方式，或者是通过这些数据自己去思考，因为我们的内心当中

要建立某一个观念的话，这个外人是没有办法帮助的，只能给你提供些推理的方

法，还有就是可以提供一些推理用到的一些数据，最终你认为这个有还是没有，

这个佛都没有办法帮助我们了，佛也不会让你一定去想这是对的，佛也不会这样

子说，说了我们也不一定这么去想，所以这个是谁也帮不了的， 所以我们要让

大家这么去想，不要那么去想，这个我们没有办法的，就只能给大家一个思考、

思维的方法。 

再讲因果不虚具体的修法之前，大家思考一下到底因果是什么样子，对还是

不对，能够接受还是不能接受，还有我们自己要去找很多的资料，然后看很多书

的话，可能时间不多了，短期之内要找这么多的资料的话有点难，然后就是一个



简单的方法去思考，以后我们可以进一步地去读一些佛经，但是要告诉大家，佛

经里面讲的每一个字每一句话是不是属实呢 ？也不是，佛经里面也不符合实际

的说法很多，这个叫作什么呢？这叫作不了义，佛、释迦牟尼佛是故意这么讲的，

因为两千五百年前的那个时候、那个年代，在印度的这个时候的文化背景下，有

些话是不能直接说的，直接说了人们不会接受的，所以佛就用了一个善巧的方法，

先让大家理解，然后一步一步地去引导，佛就想了一个这样子的办法，如果一开

始的时候， 把真相告诉大家的话，那有一部分人是一定会很高兴的，一下子就

接受了，但是很多人就是，从此以后他都不会去听去学，所以佛就是小心翼翼地，

把这些人逐渐逐渐地引到解脱的道路上，所以佛经里面有一些不符合事实的话，

那么什么是符合的，什么是不符合的呢？佛经里面有衡量的标准，这个我们可以

慢慢地学。 

         


